

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Organo de la Coalición Republicano-Socialista de Tortosa

Cuestión personal, no Cuestión moral

Hace cinco días llegué a Madrid de regreso de Barcelona. Y a la media hora de estar en el cuarto de mi hospedaje, me anunciaron una visita: la visita de dos militares.

Les dejé inmediatamente abierta la puerta de mi cuarto. Entraron los dos. Estaba yo sólo. Hice que se cerrara la puerta tras ellos.

Los dos militares venían en representación del capitán del Estado Mayor que intervino en los sucesos del cuartel de Atarazanas denunciados por mí en el Congreso de los Diputados. Dicho capitán de Estado Mayor se consideraba ofendido por un comentario sin firma, de La Lucha. Y por este comentario venían a pedirme a mí una explicación.

Mi respuesta a los dos militares fué concreta como un axioma y clara como un cristal. "Yo—les dije—no he puesto jamás en mis palabras nada que pudieran parecer un ataque personal, el escudo del anónimo Mi nombre y mi apellido han ido al pie del ataque. Cuando el ataque ha sido de palabra no me puse careta para proclamarlo. Con mi voz y con mi cara descubierta fué dicho."

"Después de lo ocurrido con ese capitán de Estado Mayor—, continúe—si yo hubiera estado en Barcelona, el comentario seguramente no habría aparecido. Los hechos eran bastante informativos para que necesitaran ampliaciones. Los

hechos eran suficientes. ¿Para qué más? ¿Para qué más barrera entre unos y otros, entre la condición de unos y otros que los hechos?"

Pero el comentario ha aparecido—terminé—. Seguramente dentro de cuarenta y ocho horas podrán recibir la respuesta definitiva."

Así terminó la conversación. Los dos militares se fueron correctamente, cumplidamente. Yo volví a a quedar sólo.

Hoy, en el número del sábado, cuando hace cuarenta y ocho horas, aparece al pie de un telegrama de Madrid el criterio de los redactores de "La Lucha". Este criterio representa la contestación de los que escribieron el comentario primero.

Con ese capitán de Estado Mayor yo no puedo cruzar nada en la vida. Ni la armas, ni el saludo. Nada. Hay entre él y yo mil cosas que nos separan siempre.

En un telegrama de Madrid, publicado en la Prensa de esta noche dicese que los militares que fueron a visitarme, habiendo pasado sin respuesta las cuarenta y ocho horas dan por terminada su misión.

Mi misión, cerca este oficial, queda terminada con mis declaraciones en el Congreso. Dije allí lo que había de decir y nada más.

Nada más: En Atarazanas quedó rota toda solidaridad mora. Ni para censurarle he de coger en la vida la pluma.

MARCELINO DOMINGO

ta de tarea. Los jornales son exiguos y la ancianidad del obrero se halla falta de protección. Escasean las bibliotecas populares y la difusión de la cultura, pero en cambio abundan las tabernas y los espectáculos que halagan los instintos y resabios atávicos. El proletariado carece de medios para convertirse en pequeños propietarios o para crear cooperativas industriales.

En vez de refrenar a la mujer con una sensación severa para los desvarios de la carne, se la estimula con una considerable legislación en la que, para encubrir la falta, siempre se la supone víctima de la perfidia del hombre, dando así ocasión a que entregue fácilmente su honra confiada en el fallo protector de los tribunales. En esto anda muy atrasada la sociología española. Desde la teoría de Malthus hasta el programa eugénico—admirable concepción para vigorizar las razas—la gradación de matices morales es infinita. Pero ya son más los filósofos sinceros que firman que la maternidad es un crimen en el 98 por 100 de los casos, y que el legislador debe preocuparse de las funestas consecuencias de esa prolificidad degenerada y miserable. De la depauperación y el vicio no pueden nacer sino seres anormales, sujetos a la investigación de la Psiquiatría. Mas grave que esas degradaciones castigadas en la ley, es el hecho de traer al mundo una criatura que, por razón de herencia, solo daña de producir a la sociedad. Por fortuna, las imprevisiones del legislador las suple la Muerte, mas piadosa siempre que los hombres.

Difíase que es una injusticia invisible la que evita el dolor de vivir a esos seres abandonados por sus padres. Y no hay que horrorizarse de este concepto. Es mucho más piadoso y más humano desearle la muerte cuando aun están en plena inconciencia, que hacerlos vivir para abandonarlos luego a la crueldad inhumana de una sociedad llena de prejuicios y falta de toda noción de sus deberes más elementales.

No negamos que de esas criaturas pudiera surgir un Edison o un San Francisco; pero no es menor verdad que la muerte resta el presidio no pocas víctimas. Y no se hable de las prerrogativas del amor para encubrir la podredumbre de la carne. El amor no es eso. Amamos a los padres y a los hermanos y a los amigos, sin que nuestra lascivia sienta impulsos bestiales.

Para los desasosijos del sexo, mas que atenuantes jurídicos hay que buscar remedios en la terapéutica. Querer disculpar con el amor el crimen de procrear hijos, es un viejo engaño intolerable. De aquí es de donde debe arrancar una legislación justiciera y humana.

EDUARDO ANDICOBERRY

EL ESPIONAJE ALEMÁN

Al margen del caso Brabo Portillo

La Prensa de Barcelona, al ocuparse de las denuncias formuladas contra el comisario de policía Brabo Portillo, censura que éste continúe en libertad, "en condiciones de ponerse de acuerdo con sus cómplices, para preparar declaraciones y hacer que desaparezcan documentos que puedan comprometerle". Ciertos o falsos los delitos que se le imputan, que eso lo delucidarán las autoridades, es indudable que en este asunto no se ha procedido con la necesaria severidad que la opinión reclamaba. El mismo decoro del Poder público exigía una actitud resueltamente energética, para ofrecer al país la plena garantía de que no se trata de hurtar a la sanción de los tribunales los hechos delictivos de que se ha acusado a ese funcionario.

A la más pequeña prueba indicaría—y las hay que son algo más que indicios—, el comisario debió

ser detenido e incommunicado, para que las investigaciones judiciales no fuesen burladas. Dejar en libertad a Brabo Portillo, es un acto de debilidad que por fuerza tiene que ser muy censurado, máxime cuando vivimos en un país donde a la más simple sospecha se detiene e incommunica a un ciudadano y hasta se le arrancan las declaraciones por la violencia. El comisario podrá ser inocente, pero la conciencia pública catalana no lo cree así, pues como advierte *El Sol*, una de las observaciones más curiosas que ha podido recogerse con motivo de las denuncias contra Brabo Portillo, es la de una absoluta ausencia de sorpresa en las gentes de Barcelona. Como si se tratase de un acontecimiento esperado, como si todos hubieran estado en el secreto desde hace tiempo; como si la complicidad de Brabo Portillo fuese un hecho que no merece discusión ni necesita comprobación alguna, todos coincidían en acusar al policía, y cada uno sabía un detalle, contaba un episodio, relataba una anécdota pintoresca. Y lo mismo sucede con la legión de espías alemanes que invade la ciudad condal, a quienes se señala a su paso, se cuentan detalles y se precisan fechas, prueba inequívoca de que para nadie es un misterio la actuación del espionaje germano. No obstante, la policía de Barcelona parecía ignorarlo todo. Fué preciso que los representantes aliados denunciaran lo ocurrido en el puerto de Palamós para que las autoridades se diesen por enteradas. Lo menos que puede hacer ahora, ya que las acusaciones han llegado al escándalo, es trasladar inmediatamente a toda la policía de Barcelona y reorganizar allí los servicios contra el espionaje, escogiendo los personajes más hábiles e íntegros. Porque lo que sucede en Barcelona con los espías es intolerable y vergonzoso. Aquello no puede seguir siendo un cuartel general donde los alemanes planeen sus campañas submarinas. Eso ataña a nuestra dignidad nacional y va en menoscabo de nuestra soberanía.

Recuerdan algunos periódicos que los Estados Unidos fueron un gran país de espionaje pero que el Gobierno procedía con energía, y si no lograba vencerlo era porque no disponía de todos los medios necesarios. Suiza, Suecia, Holanda, Dinamarca, son países de espías, pero no pierden su dignidad. Sólo España aparece con caudal de impotente. "Nuestros gobiernos—dice *El Sol*—prolongan esta modorra oficial y no suelen tomar en consideración estos problemas que nos humillan ante el mundo. Ni un gesto, ni una actitud, ni una reacción se observa jamás en los gobernantes. Y no es que creamos en una victoria de las autoridades españolas sobre el espionaje alemán, no; suponemos al espionaje alemán mejor organizado que a los elementos de que dispone el Gobierno de España. Pero es que ni siquiera asistimos a un intento digno de liberación."

Es verdad; de seguir así, seremos de hecho, en vez de una nación libre y neutral, una colonia alemana.

ANTONIO R. de ARAMBURG.

Junio de 1918.

SECCION OFICIAL

Aviso a los terratenientes de Perelló

Durante los días del 18 al 25 del presente mes, se procederá a la cobranza del impuesto de Guardería y caminos vecinales, en la calle de San Roque número 17, bajos, de esta ciudad.

Horas de cobranza: de 9 a 1 y de 4 a 7.

CARNET

El regreso de la Comisión

Como dimos cuenta en nuestra edición de ayer, regresó la Comisión de nuestro Ayuntamiento que junto con los señores Delegados de los Comerciantes de aceites fueron a Madrid para llevar a la práctica los acuerdos tomados en la Asamblea que últimamente se celebró en el Teatro Principal.

Las gestiones verificadas por estos comisionados son altamente satisfactorias, habiendo conseguido del Comisario de Subsistencias, el beneficio que oportunamente dimos cuenta en telegrama que nos enviaron, esto es, que se toleraría la exportación de aceite en doble cantidad de la que primeramente se había fijado, viendo a juicio de los comerciantes de ésta, una concesión que les lleva a poder realizar una gran parte del fin que se proponían, cosecheros, fabricantes y comerciantes.

También quedó solucionada la parte que más directamente afecta al elemento obrero, es decir, que la exportación queda autorizada con libertad completa de emplear el embase que se crea conveniente.

Nuestra enhorabuena a los toneleros.

Piñana, este alcalde que sabe como ningún otro haya habido nunca en Tortosa, las obligaciones que impone un cargo como el que ocupa y que no cesa hasta llegar al fin de lo que se propone, aprovechó su estancia en la Corte, para conseguir un beneficio más para esta ciudad, y sabemos que de Hacienda ha arrancado un buen pico que no tardará mucho en ingresar a las arcas municipales y que de cuya importancia y empleo que a él se dará no tardaremos en dar cuenta a nuestros lectores.

Tortosa entera ve con satisfacción la beneficiosa labor que se está practicando, siendo toda obra de positivismo y nada de proyectos y perder tiempo con anuncios y promesas que nunca de promesas pasaron y así estábamos.

Nuestra enhorabuena y con la nuestra la de todas las personas sensatas que bien quieren a su pueblo, a todos los señores Comisionados.

Los únicos diputados a cortes que directamente se internaron en la concesión de los beneficios que anteriormente damos cuenta, fueron Nougués y nuestro Domingo.

Diario de Tortosa, puede poner dos rayas a Kindelán, su querido amigo, llamándole la atención, y que le mande una carta de un Sub-secretario cualquiera para publicarla en primera plana.

El entierro de Capafons.—Con una concurrencia numerosísima y con representaciones del Centro Obrero y Republicano se verificó ayer tarde el entierro civil del que en vida fué nuestro correligionario y querido amigo José Capafons Salvadó.

Presidía el acto individuos de la familia y una banda de música. Cubría el feretro la bandera del Centro Republicano.

Fué acompañado el cadáver hasta el cementerio civil de San Lázaro donde será enterrado.

GLOSARIO CORTESANO

LA PIEDAD DE LA MUERTE

José M. Sembí, que tan brillante campaña viene realizando en "El Mundo", respeto a los horrores de la inclusa de Madrid, nos reveló anoche cifras aterradoras, demostrativas de que mueren los niños en la enorme proporción de un 98 por 100. En el pasado año de 1917, ingresaron 1,184 criaturas, de las cuales fallecieron 1,034. La mayoría murió de hambre. Y no es eso lo peor. Lo grave es que, a juicio de los facultativos, esa mortalidad ha de persistir.

En un documento enviado a la Diputación por los médicos Hernandez Brito, Muñoz y Bravo, hay párrafos como este: Actualmente existen en ese departamento del biberón 68 niños, a los que los vemos obligados a tener dos en cada cuna, por carecer del número necesario de éstas y porque aunque las hubiese, no disponemos de local donde colocarlas. Estos niños fatalmente están condenados a morir, como tristemente nos ha demostrado la experiencia. De un modo fatal e inevitable han de morir cuantos ingresen por el torno o procedan de la maternidad.

Y esto sucede porque los servicios de la Inclusa están mal dotados, porque se carece de condiciones higiénicas, de personal y hasta de amor al prójimo. Lo que no hace la sífilis, la avaricia y demás stigmas fisiológicos producido por la fatal ley de herencia, lo hace el abandono oficial. El caso no puede ser más vergonzoso y lamentable; revela la incuria de los organismos encargados de ejercer la tutela que el Poder público delega en ellos. Lo que ocurre en la inclusa sucede también en los asilos, hospitales y centros de caridad.

A costa de esas instituciones medran una infinidad de burócratas parasitarios que absorben las

dotaciones destinadas a esos servicios benéficos, sin que a los verdaderos necesitados alcancen provecho alguno. Todo son juntas protectoras, curas, monjas y bigardos, que realizan el paradójico colmo de vivir de la miseria ajena. El mal será irremediable, en tanto que las plantillas no se simplifiquen, se reduzcan los gastos oficiosos a lo estrictamente preciso y se unifique la dirección distributiva. No hay razón para que las tres cuartas partes de las recaudaciones se destinen al personal administrativo.

Puesto que se trata de funciones caritativas, los servicios no deben ser remunerados. La contabilidad y demás tareas burocráticas pudieran hacerlas gratuitamente los sacerdotes o los señores empingorotados. La asistencia podría desempeñarse por las monjas de las diferentes comunidades, estableciendo un turno proporcional. Las señoras y señoritas, que tanto gustan de verse fotografiadas en "A. B. C.", también pudieran encargarse del arreglo de ropas y otros menesteres. Igualmente debiera establecerse turno para los médicos municipales y para cuantos quisieran cooperar a esa obra benéfica. Con esto, y con recabar de los industriales donativos en especies y específicos y tónicos de los inventores, el óbito público y la protección oficial tendrían positiva eficacia. Pero mientras haya una junta para cada mendigo, huérfano o niño abandonado y no exista unidad en la dirección, la caridad seguirá administrándose pésimamente, sin que a los necesitados ni a los donantes les llega el provecho de la acción benéfica.

Claro que el problema no acaba ahí. Tiene muchas complejidades, para cuya solución es indispensable una verdadera acción social.

La mendicidad y el abandono de los hijos es consecuencia de la incultura de las masas y de la miseria en que las clases humildes se desarrollan. Hay sobra de brazos y fal-

Emilio Palomo.—De "El Liberal de Barcelona. Se encuentra en Barcelona nuestro entrañable amigo y querido compañero el joven y brillante periodista Emilio Palomo.

Tan excelente camarada, que desde hace largo tiempo es el director de EL PUEBLO, de Tortosa órgano de los valientes republicanos de aquella comarca, se propone pasar unos días entre nosotros y marchar luego a Madrid para asistir a una fiesta de familia.

Al saludar desde estas columnas con la mayor efusión, a Emilio Palomo, le deseamos que estancia en Barcelona le sea grata y que al partir se lleve el recuerdo imperecedero del afecto que en esta de "El Liberal," se le profesa.

Los envases para aceite.—Toneleros a la Presidencia.—Acompañada del señor Nougés una comisión de toneleros visitó al jefe del Gobierno para rogarle se autorizara la exportación de aceite en envases de madera, pues como actualmente solo se consiente de cristal u hojalata, se perjudica notablemente a la industria tonelera y a los obreros que de ella viven.

El señor Maura ha ofrecido hacer todo lo posible para satisfacer el deseo de la Comisión.

SE VENDE mesa de billar en buen uso con todos los accesorios, juego de bolas y 6 tacos.

Darán razón en el Royal Bar. Plaza Agustín Querol.

Botadura de un pailebot.—El sábado se botó al agua en Vinaroz el pailebot "Elena Beltrán," construido en el astillero de nuestro particular amigo y correligionario, concejal de aquel ayuntamiento D. Juan Vordera.

El velero tiene 25 metros de eslora, 8 de manga y 260 de puntal, el cual ha sido construido para un señor de San Carlos de la Rápita. Se efectuó la votadura felizmente

Una falsa alarma.—No hay billetes de 500 pesetas falsos.—Hasta ahora no se ha comprobado que existía falsificación en los billetes de 500 pesetas.

El Banco no ha taladrado ninguno de los billetes presentados en sus cajas, sino que los ha recogido a cambio de billetes de otra cantidad.

Hay para vender en Ampolla procedente de una liquidación

Dos tartanas, uno o dos carros de trabajo, un arado de charuja, un arado de reja ordinaria y cinco vertederas de hierro fugones.

Razón Martín Gilbert Ampolla calle de Vista Alegre y en Tortosa calle de Reus.

Vista de una causa.—En la Audiencia de Tarragona, se ha visto una causa, procedente del juzgado de Tortosa, por robo, contra Francisco Arasa y Mariano Moragrega, vecinos de Pauls, y Benita Bellisa, vecina de Tortosa.

El jurado ha dictado veredicto de culpabilidad, siendo condenados los dos primeros a cuatro años, seis meses y veintidós días de presidio, y absuelta la Benita.

Telegrama recibido desde Madrid el 18 de junio de 1918.

Sindicato de Aceites.—Tortosa Maciá pronunciado brillantísima interpelación sobre exportación y tasa aceites causando en la Cámara gran impresión, favorable a las demandas solicitadas por ilustre patricio señor Maciá. Imprimiremos discurso para darle publicación por lo contundente y definitivo, llevando ejemplares nuestro regreso. Opinamos sería justo enviar entusiasta felicitación Maciá Lérida por su obra meritoria y altamente patriótica.—Atoche, Manzanera.

Felicitemos muy sinceramente al señor Maciá por su intervención en favor de la exportación de aceites, redundando en beneficio de la agricultura de este país, principalmente. Haciendo intervenir a cuantos se han interesado por dicha cuestión, principalmente a nuestro diputado D. Marcelino Domingo y D. Julián Nougés, quienes acompañaron a los comisionados y les ha secundado en su interpelación en el Congreso D. Francisco Maciá.

Bar Restaurant Barceló Abierto día y noche, se sirven comidas y bebidas, café y licores de marca, servicio esmerado.

Calle de San Blas, 48.—TORTOSA

La producción nacional.—Ante el grave conflicto que está expuesto por el van a la huelga forzosa 600.000 obreros del arte textil, en Cataluña, encontramos en un periódico la siguiente alagadora noticia:

"Entre las provincias de Castellón, Málaga, Cádiz y Sevilla se cree que este año se cosecharán tres millones de kilos de algodón y progresando este cultivo queda la esperanza de que España dentro pocos años, deje de estar a merced del extranjero."

Al leer la precedente noticia nos ocurre el solo comentario siguiente: ¡Cuánta culpa tienen los hombres del régimen, al no proteger la industria, la agricultura, la minería y todo lo que significa producción y trabajo! Se ha de pedir a los gobiernos la responsabilidad que tienen y llevarlos a la barra.

Manuel Munté Ferrer

Abogado y agente de Negocios

Habilitado de Clases Pasivas

Asuntos civiles, criminales y contenciosos administrativos, Representaciones, Apoderamientos, Confección de Repartos, Presupuestos, Matriculas y Cuentas Municipales.

Conde de Rius, 11 entresuelo, izquierda.—Tarragona.

Incendios.—Se nos dice que alguna mano criminal se dedica a prender fuego en las garberas de trigo recién segado.

Ya han ocurrido varios casos en los términos de Tortosa y Roquetas, según nos dicen.

También nos manifiestan que la Guardia civil dá batidas, para dar con los autores de tales fechorías.

Dicen de Reus.—En los aceites se nota tendencia al alza y resistencia a vender por parte de los cosecheros, debido a las noticias satisfactorias respecto a las gestiones que en Madrid han realizado la comisión de oleicultores y los toneleros. Los precios nominales imperantes son: aceites corrientes, alrededor de 30 pesetas los 15 kilos; aceites endebles, de 27 a 28 pesetas, según clase y limpieza.

Sello ZEA.—Cura dolores de cabeza, muelas, oídos, dolores de la menstruación, etc.

Vale 30 céntimos. De venta en todas las farmacias y droguerías importantes.

Representante en Tortosa y su comarca, D. Juan Domingo Sanjuán.

En Marruecos. Un oficial muerto por su asistente. Otro oficial herido de gravedad.—Comunican de Argila que dos oficiales que regresaban ayer al campamento después de cobrar sus consignaciones, fueron agredidos por sus asistentes, pertenecientes a la policía indígena.

Según se refiere, dicha pareja de policía indígena marchaba detrás de ellos, y dispararon traidoramente, matando a uno de los oficiales e hiriendo gravemente al otro de un balazo en el pecho.

Los agresores se internaron en la montaña.

TEMPORADA DE VERANO

La Zapatería de Felipe García, de la calle de la Rosa, 10 presenta los calzados de lona, con suela de cáñamo, a precios sumamente económicos.

Clase primera Caballero, color blanco o paja 5'50 Ptas. Señora, color blanco o paja 4'45 Ptas. Segunda clase Caballero, color blanco o paja 4'50 Ptas. Señora, color blanco o paja 3'95 Ptas. Borcegui, caza, lona blanca 9'75 Ptas. Gran surtido en calzados de última novedad y fantasía, marca Sansón.

Desde Vinaroz.—Nos escriben de la pintoresca población marítima, que prometen estar muy concurridas las fiestas que desde el día 22 al 30 del corriente celebrarán en la indicada población.

Para el día 27 está anunciada una gran corrida de toros, corriendo a cargo la muerte de los seis Veraguas, como único matador Julián Sains Saleri.

También hay anunciada una novillada para el día 24 y una Charlotada para el 29.

Además se celebrarán conciertos musicales, bailes populares, batalla de flores, cucañas, carreras de motocicletas, bicicletas, pedestres y marítimas y grandes serenatas en el real de la feria.

Pedir siempre los productos de la casa Pedro Sabaté de Badalona. Anís Diana, Licor Mimó, su sabor fino y agradable comprueban su esmerada elaboración.

EL BARATO

No edificar sin antes visitar este acreditado establecimiento.

Gran economía en los precios.

Tablones a 10 pesetas No equivocarse Calle de Alfara, 6 Bajada del Puente del Estado

Teatro Baleario.—Esta noche se pondrá en escena la preciosa comedia dramática catalana en tres actos, de D. Santiago Rusiñol, tal como se representó en el Teatro Romea de Barcelona, y de grandioso éxito, cuyo título es "Bona Gent." Precios populares.

Carbón mineral CRIBADO

Propios para cocinas y otros usos domésticos.

Compite ventajosamente con el coke y su uso es más económico que el de la leña.

Depósito: Larga de San Vicente N.º 7

Incendio.—En Mora de Ebro se ha declarado un incendio en una fábrica de jabones de don Joaquín Gerona Valliser. Las pérdidas se calculan en 1.300 pesetas.

Purgante ZEA.—Indicado en los empachos, gástricas, lombrices meningitis, etc.

Eficaz, inofensivo y agradable 25 céntimos en todas las farmacias y droguerías de Tortosa y resto de España. Laboratorio Farmacéutico ZEA.—Oficinas Fortuny 13 Barcelona.

Representante en Tortosa y su comarca D. Juan Domingo Sanjuán.

APRENDIZAS Se necesitan en la Editorial Monclús para la encuadernación.

El asunto de Loygorri.—El incidente Loygorri Aguirre que presenciábamos en nuestra edición anterior, es muy comentado entre los que de política se ocupan.

Ayer se reunieron los representantes de uno y otro señor, sin que se diera el asuntos por terminado.

Comentando lo ocurrido en la redacción de nuestro fraternal colega "La Lucha," dice "El Progreso."

"Y ahora dos palabras por nuestra cuenta.

El honor dicen que es vidrioso. Respecto del honor al uso que permite honrar a quien se ceba con un prisionero, pensamos como Schopenhauer, aunque alemán.

Renunciamos por anticipado, pues al honor que por clasificación nos corresponda y nos quedamos con la virtud, la justicia y el derecho.

Quien ha estado en su sitio es el señor Companys. El señor Aguirre nos parece que se ha excedido. La verdad no se pone en claro a tiros ni a estocadas. Lo que es verdad, sigue siéndolo, a pesar de los tiros y de las estocadas. Hizo bien en designar un padrino, pero mejor hubiera hecho negando a tratar interin no se rectificasen los hechos.

Esta es nuestra sincera opinión, acompañando nuestra simpatía a los compañeros que tan gallardamente han repelido una maniobra para silenciar lo que está clamando justicia."

Ayer el rey no hizo nada su familia le ayudó

COOPERATIVA DE CONSUMO

DEL GENTRO OBRERO DE GORPORACIONES

Gran surtido en comestibles de todas clases, patatas del Bufé, conservas, pesca salada, vino, legumbres, etc., a precios muy reducidos.

EXACTITUD EN EL PESO CALIDAD SUPERIOR

Carne de membrillo y pasas de Málaga

Plaza de Armas (frente el Mercado) TORTOSA

Enrique Roig Chavarría

PROCURADOR CAUSÍDICO

Administrador de fincas

Cambios, 1, 2.º Tortosa

Imprenta J. Monclús.—Tortosa

RAYOS X

De gran penetración y eficacia para Radioterapia profunda, nuevo tratamiento, sin operación, de los tumores de la matriz (fibromas), trastornos de la menopausia (flujos de sangre).

Aplicaciones de rayos X para el tratamiento de epitelomas, lupus, tiñas, manchas y otros tumores de la piel.

Extracción de proyectiles, agujas y demás cuerpos extraños.

Diagnóstico de las enfermedades de los huesos y curación perfecta de las fracturas y luxaciones,

Sanatorio Quirúrgico SABATÉ

Plaza de Alfonso XII, núm. 4, Pral, Teléfonos 34 y 37

TORTOSA

FABRICA

DE ABONOS COMPLETOS HUMICOS Y MINERALES

ESPECIALIDADES para arroz, olivos, algarrobos, maiz, hortalizas viña, etc. etc.

Sulfato amoníaco, Nitrato de sosa, Sulfato y Humato de potasa, Superfosfatos y demás materiales para abonos.

Azufres, Sulfato cobre y otros anticriptogámicos

QUINTANA & TORRES

Calle de Barcelona Núm. 4 TARRAGONA

LUIS COMPANYS

Abogado del ilustre colegio de Barcelona

Consulta en la calle de Cortes, 635, entre suelo, primero (chaffán a la calle Lauria) Teléfono 2-217

DR. BALAGUER

TRATAMIENTO Y CURACION RADICAL DEL REUMA (dolo)

Consulta de 11 a 1: Santa Ana (detrás de la Iglesia) ROQUETAS

EBANISTERÍA

de RAMÓN RICO

Gran surtido en camas, sillas, cómodas y todo lo concerniente al ramo

Especialidad en muebles de encargo Precios marabillosos Moncada, 13 TORTOSA

Gran Hotel Continental

DE BUENAVENTURA GIRONA

Apodaca, 30 TARRAGONA Teléfono, número 5

Establecimiento de primer orden, completamente nuevo y construido expreso para hotel (Situación inmejorable cerca de la Estación y del Puerto) (Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo) (Luz eléctrica Cuarto de baño y ducha) (Cuarto oscuro para fotógrafos) (Salones de lectura y para visitas) (Auto garage) (Watersclosets) (Café-Restaurant

Ser vicio de gran lujo para Banquetes

FOTOGRAFÍA

DE RAMON ANDREU

Reproducciones y ampliaciones Se retrata con luz natural y eléctrica

Den Carbó, 3 TORTOSA

LA AMBRINA

De aplicación más rápida, más cómoda y más limpia

CONSERVA EL CALOR 24 HORAS

Pídase en Farmacias y Droguerías

Unicos concesionarios para España, sus colonias y protectorados

BARANDIARAN Y COMPAÑIA--BILBAO